

Columnas

Democracia y capitalismo: una alianza frágil que es deber cuidar

"Martin Wolf (2023) identifica como la amenaza principal al capitalismo democrático: cuando el sistema deja de ofrecer justicia, equidad y oportunidades reales, la sociedad pierde la confianza tanto en los mercados como en las instituciones representativas".



Felipe Balmaceda
IFE-UNAB y NUBIA Milenio LM2G2
14 Septiembre 2023



La relación entre democracia y capitalismo no es casual, sino profundamente interdependiente. Como sostiene Martin Wolf (2023) en *The Crisis of Democratic Capitalism*, la democracia liberal y el capitalismo de mercado son sistemas que se necesitan mutuamente. Cada uno proporciona el soporte institucional y normativo que el otro requiere para funcionar de manera eficaz. Sin esta alianza, ambos corren el riesgo de caer en la disfunción o el autoritarismo.

La democracia necesita al capitalismo para generar la prosperidad material que sostiene su legitimidad política. Los mercados impulsan la innovación, el crecimiento económico y el aumento del nivel de vida, condiciones que fortalecen una clase media robusta, históricamente clave para la estabilidad democrática (Lipset, 1959).

Como enfatiza Wolf (2023), el capitalismo aporta el dinamismo económico necesario para cumplir las promesas democráticas de oportunidad y movilidad social. Cuando el desempeño económico falla —por estancamiento, desigualdad o crisis financieras— la confianza pública en las instituciones democráticas se debilita, abriendo paso al populismo y la liberalidad.

A su vez, el capitalismo necesita de la democracia para garantizar que los mercados permanezcan abiertos, competitivos y socialmente responsables. La democracia ofrece un mecanismo para resolver conflictos y ajustar políticas de forma pacífica, mediante elecciones, deliberación pública y controles institucionales (Acemoglu y Robinson, 2012).

Estas características ayudan a evitar que el capitalismo derive en oligarquía o clientelismo. Wolf (2023) advierte que, cuando se debilitan los límites democráticos, las grandes empresas y las élites económicas pueden capturar al Estado, distorsionando los mercados y erosionando la equidad económica.

Ambos sistemas, además, dependen de normas compartidas: el Estado de derecho, los derechos individuales y la creencia en el mérito. Estas normas fomentan la confianza y la legitimidad, esenciales tanto para el gobierno democrático como para el intercambio capitalista. Como señala Fukuyama (2014), las instituciones eficaces dependen no solo de reglas formales, sino también del compromiso cultural con la equidad y la rendición de cuentas.

La revuelta social de octubre de 2019 debilitó profundamente la autoridad del Estado chileno. Instituciones clave —como Carabineros y el Congreso— sufrieron una fuerte pérdida de legitimidad, mientras que los gobiernos sucesivos evidenciaron una marcada incapacidad para ejercer una gobernabilidad eficaz. En este contexto, el sistema político se vio dominado por el cortoplacismo, la fragmentación y la erosión de los canales tradicionales de representación.

Si bien la movilización ciudadana fue, en un primer momento, una expresión genuina de vitalidad democrática, careció de cauces institucionales sólidos. La Convención Constitucional, diseñada como una respuesta institucional al malestar social, fue rápidamente capturada por demandas radicales y atomizadas, desconectadas de los consensos mayoritarios. El rechazo del primer borrador constitucional en 2022 evidenció los límites de una movilización que, sin una arquitectura institucional adecuada, debilitó —más que fortaleció— la democracia.

A este proceso se sumó el desprestigio del modelo capitalista, percibido como generador de desigualdad, abusos y exclusión. Como resultado, aunque la evidencia no avala por completo esto, se instaló un clima de hostilidad hacia la inversión y el emprendimiento, con efectos negativos sobre el crecimiento económico, la generación de empleo y las expectativas de futuro.

La democracia chilena posterior al estallido no logró ofrecer una gobernabilidad efectiva. Las instituciones políticas se debilitaron, derivando en una parálisis legislativa, una proliferación de promesas populistas, y una creciente pérdida de capacidad estatal. La ciudadanía comenzó a percibir que el sistema democrático no respondía a sus necesidades ni resolvía los problemas fundamentales.

Esta doble erosión —de legitimidad económica y capacidad política— refleja lo que Martin Wolf (2023) identifica como la amenaza principal al capitalismo democrático: cuando el sistema deja de ofrecer justicia, equidad y oportunidades reales, la sociedad pierde la confianza tanto en los mercados como en las instituciones representativas.

En suma, como lo demuestra el caso chileno, la democracia y el capitalismo no son sistemas perfectos, pero su coevolución histórica ha producido niveles sin precedentes de libertad y prosperidad. Preservar esta alianza requiere vigilancia constante y reformas. Como recuerda Wolf (2023), el capitalismo democrático no es inevitable: es un logro frágil que debe protegerse frente a la exclusión económica y la decadencia política.

NOTICIAS RELACIONADAS

¿Vías divididos que en 70?

¿Más divididos que en los 70?

Por Emilia García, *Idea País* / 03 Septiembre 2023

¿Otro gobierno refundacional?

¿Otro gobierno refundacional?

Por Juan Luis Mensalve / 01 Septiembre 2023

...mujeres y democracia en Chile

Mujeres y democracia en Chile

Por Marigen Hornoch, *Rectora Universidad Miguel de Cervantes* / 26 Agosto 2023

Democracia Viva: Fiscalía pide 10 años de presidio para diputada Catalina Pérez

Democracia Viva: Fiscalía pide 10 años de presidio para diputada Catalina Pérez

Por Pablo Basadre G. / 20 Agosto 2023

LAS 5 MÁS LEÍDAS



1 Francisca Jünemann: "En Chile, el desempleo femenino equivale a llenar nueve estadios nacionales"

Sergio Sáez Fuentes / 14/57

2 Marco Antonio de la Parra: "Estoy sobreviviendo"

Marae Cárcamo / 09/30



3 Cómo será la nueva fiscalía Supraterritorial y quiénes sueñan para el cargo

Pablo Basadre G. / 12/42

4 El equipo tras el candidato que sorprendió en el debate

Jéssica Henríquez y Nicolás Peña / 12 Septiembre 2023

5 Ministra de Salud viajó con una corte de 22 personas a su cuenta pública en Iquique

28 Julio 2023

¿Encontraste algo in error? Avisanos

Opinión



El instante eterno

Por Claudio Araya Villal, *Escuela de Psicología Universidad Adolfo Ibáñez* / 13 Septiembre 2023



Trabajar como humano, rendir como robot

Por Alberto Amon Jabur, *Facultad de Ingeniería y Empresa UCSH* / 13 Septiembre 2023



El complejo precedente del acuerdo entre el CDE y Wom

Por Ricardo Eberle Polanco y Jorge Muñoz Wilson, *Abogados* / 14 Septiembre 2023

Más castigo que premio

12 Septiembre 2023